



**RELEVANSI MODERASI HIDUP BERAGAMA DEWASA INI
DALAM UPAYA MEREDAM FENOMENA RADIKALISME
ISLAM DI INDONESIA**

SKRIPSI

Diajukan Kepada Institut Filsafat dan Teknologi Kreatif Ledalero

Untuk Memenuhi Sebagian dari Syarat-syarat

Guna Memperoleh Gelar Sarjana Filsafat

Program Studi Ilmu Filsafat

Oleh

PASKALIS BOYLON POE

NPM: 19. 75. 6655

**INSTITUT FILSAFAT DAN TEKNOLOGI KREATIF
LEDALERO**

2023

LEMBARAN PENERIMAAN JUDUL

1. Nama : Paskalis Boylon Poe
2. NPM : 19.75.6655
3. Judul : Relevansi Moderasi Hidup Beragama Dewasa Ini Dalam Upaya
Meredam Fenomena Radikalisme Islam di Indonesia

4. Pembimbing:

1. Dr. Mathias Daven

: 

(Penanggung Jawab)

2. Dr. Petrus Sina

: 

3. Paulus Pati Lewar, S.Fil., Lic.

: 

5. Tanggal Diterima : 9 November 2022

6. Mengesahkan:



Wakil Rektor 1



Dr. Yosef Keladu

7. Mengetahui:

Rektor IFTK Ledalero

Dr. Otto Gusti Ndegong Madung

Dipertahankan di Depan Dewan Penguji Skripsi
Institut Filsafat dan Teknologi Kreatif Ledalero
Dan Diterima untuk Memenuhi Sebagian
Dari Syarat-syarat guna Memperoleh
Gelar Sarjana Filsafat
Program Studi Ilmu Filsafat

Pada

19 Mei 2023

Mengesahkan

INSTITUT FILSAFAT DAN TEKNOLOGI KREATIF LEDALERO



Rektor

Dr. Otto Gusti Ndegong Madung
Dr. Otto Gusti Ndegong Madung

DEWAN PENGUJI:

1. Dr. Mathias Daven

Mathias Daven

2. Dr. Petrus Sina

Petrus Sina

3. Paulus Pati Lewar, S. Fil., Lic.

Paulus Pati Lewar

PERNYATAAN ORISINALITAS

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Paskalis Boylon Poe

NPM : 19.75.6655

Menyatakan bahwa skripsi ini benar-benar hasil karya ilmiah saya sendiri, dan bukan plagiat dari karya ilmiah yang ditulis orang lain atau lembaga lain. Semua karya ilmiah orang lain atau lembaga lain yang dirujuk dalam skripsi ini telah disebutkan sumber kutipannya serta dicantumkan pada catatan kaki dan daftar pustaka.

Jika di kemudian hari terbukti ditemukan kecurangan atau penyimpangan, berupa plagiasi atau penjiplakan dan sejenisnya di dalam karya ilmiah ini, saya bersedia menerima sanksi akademis yakni pencabutan skripsi serta gelar yang saya peroleh dari skripsi ini.

Ledalero, 19 Mei 2023

Yang menyatakan



Paskalis Boylon Poe

**HALAMAN PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI SKRIPSI
UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademik Institut Filsafat dan Teknologi Kreatif Ledalero, saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Paskalis Boylon Poe

NPM : 19.75.6655

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Institut Filsafat dan Teknologi Kreatif Ledalero **Hak Bebas Royalti Noneksklusif** (*Non-exclusive Royalty-Free Right*) atas skripsi saya yang berjudul: **RELEVANSI MODERASI HIDUP BERAGAMA DEWASA INI DALAM UPAYA MEREDAM FENOMENA RADIKALISME ISLAM DI INDONESIA**, beserta perangkat yang ada (jika diperlukan). Dengan Hak Bebas Royalti Non-eksklusif ini Institut Filsafat dan Teknologi Kreatif Ledalero berhak menyimpan, mengalihmedia/format-kan, mengelola dalam bentuk pangkalan data (*database*), merawat dan mempublikasikan skripsi saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan sebagai pemilik Hak Cipta.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Dibuat di : Ledalero, Maumere

Pada Tanggal : 19 Mei 2023

Yang menyatakan



Paskalis Boylon Poe

KATA PENGANTAR

Radikalisme Islam di tanah air merupakan suatu realitas yang tidak terbantahkan lagi keberadaannya pada saat ini. Kondisi tersebut berpotensi mengancam dan merusak sendi-sendi kehidupan di tengah masyarakat, bangsa dan negara. Jika kita menelisik sejarah kemunculan gerakan radikalisme ini, fakta empirik menunjukkan bahwa, gerakan tersebut memiliki tujuan yakni keinginan untuk mendirikan negara Islam di Indonesia dan menggantikan dasar negara Pancasila dengan syariat Islam.

Persoalan yang satu ini jelas menjadi ironi di Indonesia, sebab di saat negara-negara lain sibuk untuk memikirkan bagaimana menciptakan peluang di tengah tantangan dan persaingan untuk menjadi “yang pertama dan terkuat” dalam segala lini kehidupan, kita malah sibuk dengan urusan tentang “agama siapa yang paling benar”, penistaan, dan hal lain yang menyakut keyakinan. Kendati demikian, kita tidak pungkiri juga bahwa, isu agama di Indonesia menjadi isu yang paling banyak disoroti dunia Internasional saat ini. Kita boleh berbangga bahwa, Indonesia menjadi negara mayoritas Muslim terbesar di dunia yang tidak menjadikan hukum Islam sebagai dasar negara tetapi lebih memilih menggunakan Pancasila. Namun, itu tidak berarti bahwa kita luput dari masalah sosial dan agama. Justru tantangan terberat yang kita hadapi saat ini adalah bagaimana upaya untuk meredam radikalisme Islam sampai ke akar-akarnya.

Terkait dengan kondisi tersebut, diperlukan solusi yang tepat guna menemukan celah dan cara untuk melawan kelompok radikalisme ini. Menurut penulis, salah satu solusi yang perlu diterapkan adalah mewujudkan moderasi beragama. Penulis berpikir bahwa, bila moderasi beragama terwujud, maka persoalan agama akan mudah diatasi. Dalam penulisan skripsi ini, penulis ingin menguraikan dan menjelaskan sejauh mana moderasi beragama itu mampu meredam fenomena radikalisme agama yang terjadi di Indonesia saat ini. Penulis menyadari bahwa, dalam menyelesaikan penulisan skripsi ini, tidak terlepas dari keterlibatan pihak-pihak yang dengan caranya masing-masing telah membantu penulis agar dapat menyelesaikan skripsi ini. Karena itu, pada tempat yang

pertama, penulis menghaturkan pujian dan syukur kepada Tuhan terutama rahmat kesehatan yang diberikan-Nya sehingga penulis sanggup menyelesaikan skripsi ini.

Pada tempat yang kedua, penulis mengucapkan terimakasih berlimpah kepada Romo Mathias Daven, Pr selaku pembimbing yang telah membimbing penulis selama pengerjaan skripsi ini. Penulis sungguh sadar bahwa, berbagai macam pikiran, masukan dan koreksi yang romo berikan itu sangat bermanfaat bagi penulis terutama cara menulis dengan baik. Terimakasih yang sama juga penulis sampaikan kepada Romo Petrus Sina selaku penguji yang turut membantu penulis dalam memperbaiki skripsi ini agar menjadi tulisan yang bermakna.

Penulis juga mengucapkan terimakasih, teristimewa kepada kedua orangtua, Bapak Aloysius T. Ndaru dan Mama Kristina Amut, Kakak Tardy Gunawan sekeluarga di Labuan Bajo, kakak Egen Ndaru di Kalimantan Selatan, saudari Sarny Gimbuk dan dan Melchior Purnama, yang telah mendukung sepenuh hati sekaligus meneguhkan penulis dalam menyelesaikan skripsi ini. Juga penulis sampaikan terimakasih kepada Romo Epin Budiman dan Romo Patrik Guru yang selama ini turut membantu penulis dalam urusan pembiayaan perkuliahan di Institut Filsafat dan Teknologi Kreatif Ledalero.

Di samping itu, penulis juga mengucapkan terimakasih kepada teman-teman seangkatan baik yang ada di Ritapiret maupun teman-teman yang ada di komunitas SVD, teristimewa Fr. Videl Jemahan, Fr. Bayu Tonggo, Fr. Erick Ndeto SX, Fr. Ino Banggut, Fr. Nick Nai, Fr. Yonas Unarajan, Fr. Rolan Gaput, Fonsi Orlando, Fr. Yonsi Yopador SVD, dkk, alumnus Seminari St. Yohanes Paulus II Labuan Bajo atas segala bantuan dan dukungannya selama menyelesaikan karya tulis ini. Ucapan yang sama juga penulis sampaikan kepada para calon diakon Fr. Tony Dua, Fr. Elik Amut dan Fr. Veris Koten, atas motivasi yang diberikan selama penyelesaian karya tulis ini.

Akhirnya, penulis menyadari bahwa skripsi ini masih jauh dari kata sempurna. Masih terdapat banyak kesalahan dan kekeliruan. Karena itu, penulis dengan rendah hati menerima masukan, saran dan kritikan yang bersifat

konstruktif dari pembaca demi perbaikan skripsi ini. Penulis berharap, masukan, saran dan kritik tersebut dapat membantu penulis untuk semakin berkembang sekurang-kurangnya bisa menulis dengan lebih baik lagi. Dan semoga tulisan ini dapat memberikan sesuatu yang bermanfaat bagi pembaca sekalian. Terimakasih.

Ritapiret, 19 Mei 2023

Penulis

ABSTRAK

Paskalis Boylon Poe, 19.75.6655. **Relevansi Moderasi Hidup Beragama Dewasa Ini Dalam Upaya Meredam Fenomena Radikalisme Islam Di Indonesia.** Skripsi. Program Sarjana, Program Studi Filsafat, Institut Filsafat dan Teknologi Kreatif Ledalero, 2023.

Penelitian ini bertujuan untuk mempresentasikan relevansi moderasi beragama sebagai salah satu upaya untuk meredam fenomena radikalisme Islam yang terjadi di Indonesia saat ini. Metode yang digunakan penulis dalam penulisan skripsi ini adalah metode kualitatif atau metode analisis kepustakaan. Data-data dan informasi yang berhubungan langsung dengan tema skripsi ini diperoleh penulis melalui berbagai macam sumber seperti, buku moderasi beragama yang merupakan sumber utama dalam penulisan karya tulis ini. Ada pun sumber-sumber pendukung yang relevan dengan tema tersebut seperti buku-buku, jurnal, majalah dan literatur-literatur online.

Data-data dan informasi yang diperoleh tersebut kemudian dianalisis oleh penulis menggunakan metode analisis deskriptif. Penulis melihat bahwa fenomena radikalisme Islam di Indonesia sangat sulit untuk diredam. Kelompok dan ormas radikal di Indonesia memiliki tujuan yang sama yaitu keinginan untuk mendirikan negara Islam di Indonesia dan bagi mereka ideologi pancasila harus diganti dengan syariat Islam. Berbagai macam upaya pun telah mereka tempuh, di antaranya adalah menyebarkan paham dan ideologi tersebut melalui sekolah, kampus hingga panggung politik di tanah air. Kondisi ini tentu sangat memprihatinkan, sebab banyak hasil riset dan penelitian telah menunjukkan fakta bahwa sejumlah siswa, mahasiswa di beberapa perguruan tinggi yang ada di Indonesia telah terpapar gerakan radikalisme. Melalui skripsi ini, penulis hendak menawarkan salah satu upaya dalam meredam fenomena tersebut, yaitu moderasi beragama. Moderasi beragama memiliki tujuan yaitu ingin mengembalikan peran agama di ruang publik demi mewujudkan nilai-nilai keadilan, perdamaian, toleransi dan kerukunan dalam hidup bersama. Nilai-nilai tersebut masih sangat diperjuangkan hingga pada saat ini.

Kendati demikian, penulis yakin bahwa dengan dikemukakannya moderasi beragama untuk konteks Indonesia dalam meredam fenomena radikalisme sangat relevan bukan hanya sekadar diwacanakan, tetapi wujudnya dapat menciptakan relasi sosial dan harmonis di tengah kehidupan masyarakat.

Kata Kunci: Radikalisme, Radikalisme Islam dan Moderasi Beragama di Indonesia.

ABSTRACT

Paskalis Boylon Poe, 19.75.6655. **The Relevance of Modern Moderation of Religious Life Nowadays in Efforts to Reduce the Phenomenon of Islamic Radicalism in Indonesia.** Thesis. Undergraduate Program, Philosophy Study Program, Ledalero Institute of Philosophy and Creative Technology, 2023.

This study aims to present the relevance of religious moderation as an effort to reduce the phenomenon of Islamic radicalism that is currently happening in Indonesia. The method used by the author in writing this thesis is a qualitative method or method of literature analysis. The data and information directly related to the theme of this thesis were obtained by the author through various sources such as religious moderation books which were the main source in writing this thesis. There are also supporting sources that are relevant to the theme such as books, journals, magazines and online literature.

The data and information obtained are then analyzed by the author using descriptive analysis methods. The author sees that the phenomenon of Islamic radicalism in Indonesia is very difficult to suppress. Radical groups and mass organizations in Indonesia have the same goal, namely the desire to establish an Islamic state in Indonesia and for them the ideology of Pancasila must be replaced with Islamic law. They have taken various kinds of efforts, including spreading this understanding and ideology through schools, campuses to the political stage in the country. This condition is of course very concerning, because many research results have shown the fact that a number of students at several universities in Indonesia have been exposed to radicalism movements. Through this work, the author wants to offer one of the efforts to reduce this phenomenon, namely religious moderation. Religious moderation has a goal, namely to reverse the role of religion in the public sphere in order to realize the values of justice, peace, tolerance and harmony in living together. These values are still being fought for today.

Nevertheless, the author believes that by putting forward religious moderation for the Indonesian context in reducing the phenomenon of radicalism it is very relevant not only as a discourse, but in its form it can create social and harmonious relations in the midst of people's lives.

Keywords: Radicalism, Islamic Radicalism and Religious Moderation in Indonesia.

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL	i
LEMBARAN PENERIMAAN JUDUL	ii
HALAMAN PENGESAHAN	iii
PERNYATAAN ORISINALITAS	iv
HALAMAN PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI SKRIPSI UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS	v
KATA PENGANTAR	vi
ABSTRAK	ix
ABSTRACT	xi
DAFTAR ISI	xiii
BAB I PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Rumusan Masalah	7
1.3. Tujuan Penulisan.....	7
1.4. Metode Penulisan	8
1.5. Manfaat Penulisan.....	8
1.6. Sistematika Penulisan.....	8
BAB II LANDASAN TEORITIS DAN HISTORIS RADIKALISME ISLAM DI INDONESIA	10
2.1 Pengertian Radikalisme	10
2.1.1 Pengertian Radikalisme Secara Etimologis	10
2.1.2 Pengertian Radikalisme Islam	12
2.1.3 Akar Gerakan Radikalisme Islam	15

2.2 Sejarah Munculnya Radikalisme Islam Di Indonesia	17
2.2.1 Organisasi Gerakan Radikalisme Islam yang ada di Indonesia	20
2.2.1.1 Darul Islam (DI)	20
2.2.1.2 Majelis Mujahidin Indonesia dan Jamaah Ansharut Tauhid (MMI dan JAT)	21
2.2.1.3 Hizbut Tahrir Indonesia (HTI)	22
2.2.1.4 Front Pembela Islam (FPI).....	23
2.3 Faktor-faktor Penyebab Munculnya Radikalisme Islam	24
2.3.1 Faktor Internal.....	26
2.3.1.1 Faktor Frustrasi-Agresi	26
2.3.1.2 Faktor Legitimasi Teks-teks Keagamaan	26
2.3.2 Faktor Eksternal	27
2.3.2.1 Kondisi Geografis	27
2.3.2.2 Sosial dan Politik.....	28
2.3.2.3 Kebutuhan Ekonomi	28
2.3.2.4 Hegemoni Kebudayaan Barat	29
2.3.2.5 Perkembangan Teknologi Informasi dan Komunikasi	30
BAB III GAMBARAN UMUM MODERASI BERAGAMA	33
3.1. Asal-usul Diskursus Moderasi Beragama	33
3.1.1 Moderasi dalam Konteks Global	33
3.1.2 Sekilas Diskursus Moderasi Beragama di Indonesia	36
3.2 Pengertian Moderasi Beragama	37
3.2.1 Prinsip-prinsip Dasar dari Moderasi Beragama.....	39
3.2.1.1 Prinsip Adil	39

3.2.1.2 Prinsip Berimbang	40
3.2.3 Tradisi dan Praktik Hidup Moderasi dalam Berbagai Agama	41
3.2.4 Indikator-Indikator dalam Moderasi	47
3.2.4.1 Komitmen Kebangsaan	47
3.2.4.2 Toleransi	47
3.2.4.3 Anti terhadap Kekerasan	49
3.2.4.4 Akomodatif terhadap Tradisi	50
3.3 Pengarusutamaan Moderasi Beragama di Indonesia	50
BAB IV RELEVANSI MODERASI HIDUP BERAGAMA DEWASA INI DALAM UPAYA MEREDAM FENOMENA RADIKALISME ISLAM DI INDONESIA	54
4.1 Potret Radikalisme Islam di Indonesia	54
4.1.1 Keinginan Kuat Mendirikan Negara Islam di Indonesia	58
4.1.2 Ciri-ciri Kelompok Radikalisme Islam	63
4.2 Moderasi Beragama sebagai Opsi Solutif Meredam Radikalisme Islam	65
4.3 Langkah-langkah Mewujudkan Moderasi Beragama	68
BAB V PENUTUP	72
5.1 Kesimpulan	72
5.2 Saran	75
5.2.1 Bagi Masyarakat	75
5.2.2 Bagi Pemerintah	75
5.2.3 Bagi Lembaga Pendidikan	76
5.2.4 Kaum Muda	76
DAFTAR PUSTAKA	78